

système tout-à-fait rationnel et fondé sur la saine logique ? Oui, quoique dernier-né, je crois pouvoir espérer, sans présomption, qu'à l'exemple du patriarche il donnera la jambette à tous ses aînés, pouf ! et lui passera sur le dos. Puis, pour le mettre à exécution, c'est tout naturel, comme vous allez le voir. Je me formais d'abord des idées chimériques sur la dite exécution. Prendre un *manche à balai* et chasser mes rustaids de la société ; telle était ma manière idéale de commencer le règne de ma philosophie. Mais, bougez pas ! voilà que tout dernièrement ces bonnes bêtes, maître Dessaulles en tête, se sont enfilés comme de vrais moutons vers la république des brutes, et s'y sont placés d'eux-mêmes avec la meilleure grâce du monde, en hurlant et bêlant toutes ensemble qu'elles étaient toute matière et descendaient en ligne directe de messieurs les singes ! Aussi mon grand père me l'a toujours dit : " P'ti-Toine, laisse brouter ton âne, il gagnera bien seul l'étable qui lui convient ! " Si vous aviez vu les accolades, les petits mots doux qu'ont occasionnés cette juste réunion ! Ce n'était partout que des cris de papa-baudet, frère-dindon, cousin-bouldogne, etc., etc. ; et il n'est pas jusqu'au tendre cochon qui n'ait participé au baiser de citoyen, grâce au bon naturel de Pigassou, et qui n'ait gregné le *pax omnibus cum libertate*. —Maintenant, M. le suisse Lafleur, oh ne vous le conteste plus ; vous avez enfin prouvé que vous n'êtes pas homme, et en cela je suis de votre opinion. Vous êtes bête, dites-vous ? Grande vérité ! Vous êtes une grosse bête ? Oh ! c'est bien vrai ! Vous êtes une belle bête ? Passe encore. Vous êtes la plus belle de toutes les bêtes ? Ha ! ha ! nenni, s'il vous plaît, M. le Suisse ; vous êtes un peu prétentieux. Quant à moi, je trouve que frère chameau est, dans son genre, beaucoup plus beau que vous. Lui, au moins, n'est pas un être incomplet ; mais vous, qui vous a fait oublier que vous n'avez pas votre queue ? Votre queue physique, s'entend ; car je ne vous conteste pas la queue métaphysique. Et ne savez-vous pas que ce qu'il y a de plus charmant dans un *suisse*, c'est cette gentille partie ? Vous *suisse* sans queue, vous seriez le plus beau des animaux ? Horreur ! *horrendum* ! Tenez, voulez-vous être la plus belle de toutes les bêtes ? priez, du fonds de votre ventre, le progrès en ces termes : " O progrès ! si jamais j'ai immolé dans ton temple les gras enfants du christianisme, si je t'ai rassasié en sacrifiant sur ton autel mille âmes catholiques ; si jamais j'ai fait brûler devant toi l'encens du mensonge et de la calomnie, oh ! de grâce ! écoute ton serviteur Lafleur ! Prolonge de quelques pieds au moins les nœuds de son épine dorsale ! Fais que je sois le plus beau des *suisse*s, la plus belle de toutes les bêtes, en m'accordant le *pendant démocratique* ! O progrès ! permets que j'aie une queue ! dusses-tu pour cela tirer de mon flanc la plus longue de toutes mes côtes !!! " —Il est bien certain que ce bon progrès ne refuserait la queue à aucun de ces braves amis. Mais, diable ! il en faudrait de ces queues ! Une queue pour Médéric, une queue pour Hector, une queue pour Lafond, une queue pour Michel, une queue pour le citoyen Pierre, une pour d'Orsonnans, une de vif-argent pour l'Enfant Terrible, une d'un gros calibre pour maître Papin (je ne dis pas pour Dessaulles, il paraît qu'il lui en pousse une grosse !), et pour Pigassou, un petit moignon au moins pour le roussin Emile et pour Plamondon. Il n'est pas jusqu'à notre petit Sir Edmond, *tout gentil*, qui n'aimât à s'affu-